

Le soleil aussi est toujours le même en soi ; mais, par rapport à nous, sa lumière croît jusqu'à midi. L'Infaillibilité du Souverain Pontife fut toujours en soi une vérité de foi ; mais, par rapport à nous, elle a développé graduellement sa lumière, jusqu'au Concile du Vatican, où elle a atteint par sa définition dogmatique le plus haut degré de sa splendeur. Et, par suite,nier l'Infaillibilité du Pape a toujours été une erreur, mais ce n'était pas une hérésie, comme ce le serait aujourd'hui, parce que l'Eglise ne l'avait pas suffisamment proposée à notre foi, comme vérité révélée de Dieu, ainsi qu'elle vient de le faire dans ce Concile, le premier qui se soit réuni depuis les grandes controverses soulevées à ce sujet.

*Mais aussi ce Concile du Vatican sera le dernier des conciles. En effet, s'il est de foi que le Pape est de soi infaillible et peut décider les questions de doctrine de sa seule autorité apostolique, à quoi bon de nouveaux conciles ?*